

cangeando á los prisioneros en vez de matarlos: ademas, estableció imprenta en Sultepec con tipos de madera hechos por él mismo, y comenzó á publicar el "Ilustrador Nacional."

Rayon fué á atacar infructuosamente á Toluca y se retiró al pueblo de Amatepec. Atacado, á su vez, en Lerma por Castillo Bustamante, pasó á Tenango, de que se apoderaron los realistas, fusilando á varios abogados de México que habian ido á unirse á los insurgentes. La junta se disuelve en Sultepec, y sus miembros, para fomentar la revolución, toman diversos rumbos, siguiendo el presidente el de Tlalpujahua, no sin haberse dado muerte á 30 prisioneros españoles; en dicho punto y en Tenango tomó Castillo Bustamante 31 cañones á sus contrarios. Posteriormente, Rayon fué rechazado de Ixmiquilpan; Iturbide se apoderó de las fortificaciones construidas por Liceaga en dos islotes de la laguna de Yurira en el interior; el Dr. Verduzco fué derrotado por D. Pedro Celestino Negrete y en seguida rechazado de Valladolid. Por último, llegada á su colmo la enemistad entre los miembros de la junta suprema, Liceaga y Verduzco declaran traidor á Rayon y éste á aquellos suspensos de empleo.

¿Qué otros sucesos militares hubo por aquel tiempo fuera de las campañas de Morelos?

El lego Villerías, gefe de la revolucion de San Luis, despues de ser derrotado por Arredondo cerca de Matehuala, en cuyo combate se distinguió el cadete del regimiento de Veracruz D. Antonio López de Santa-Anna, fué rechazado de Catorce y murió en la accion. Trujillo rechazó de Valladolid al insurgente Muñiz, y la espresada ciudad resiste nuevas embestidas en el curso de la revolucion. El gefe realista Torre hace con buen éxito la campaña del valle de Temascaltepec. El gefe insurgente D. José

Antonio Torres es derrotado y aprehendido por fuerzas de D. Pedro Celestino Negrete, y muere ahorcado en Guadalajara. Finalmente, el célebre guerrillero Albino García, terror de las poblaciones del Bajío, es aprehendido por Iturbide en Valle de Santiago y fusilado en Celaya por el brigadier García Conde.

XCVIII.

Continuacion del gobierno de Venegas.—Campañas de Morelos.

¿Quién era Morelos?

D. José María Morelos, cura de Carácuaro, era hombre de humilde cuna y poquisima instruccion, pero enyo genio militar se dió á conocer gloriosamente en la primera época de nuestra guerra de independencia.

¿Cuáles fueron los primeros actos de Morelos?

Al pasar Hidalgo de Valladolid con direccion á México, se le presentó y aceptó la comision de revolucionar la costa del Sur; de regreso á su curato reunió 25 hombres armados de escopetas y lanzas, y se dirigió á Zacatula, no habiendo en la espresada costa del Sur mas tropa realista que la escasa guarnicion de Acapulco. En Zacatula se le unió con 50 hombres el capitán de milicias Martinez: en Tecpan hizose de mas gente y armas, hasta completar 600 hombres; caminó por el Zanjón y Coyuca, y en el Aguacatillo pudo ya contar cosa de 3,000.

¿Cómo dió principio á sus operaciones?

Intentando desde luego tomar á Acapulco, situó en el cerro del Veladero 700 hombres, que fueron atacados sin éxito por la fuerza del gobernador Carreño, perdiendo ésta casi todas sus armas. Unieronse los Galianas y con éxito vario sostuvo algunos

combates con el gefe realista París, salido de Oajaca, á quien sorprendió y derrotó en su campamento de Tres-palos la noche del 4 de Enero de 1811, cogiéndole 600 fusiles, 5 cañones, parque y víveres. Desde el cerro de las Iguanas batió el castillo de Acapulco, y á los nueve dias tuvo que levantar el sitio, por haberle quitado casi toda su artillería los del fuerte en una salida que hicieron, y saber que venian tropas en auxilio de los sitiados; retiróse á la Sabana, y de allí, enfermo, á Tecpan, dejando sus fuerzas al mando del coronel Hernandez, á quien reemplazó Galiana, sosteniéndose contra los ataques combinados de Cosío y París; restablecido Morelos, volvió á ponerse al frente de sus huestes, sin que los realistas de Acapulco y las Cruces consiguiesen derrotarlo; mas viendo que no podía sostenerse en el campamento de la Sabana por falta de víveres, se dirigió á Chilpancingo, dejando á su teniente Avila fortificado en el Veladero. Uniéronsele en el camino los Bravos, con cuyo auxilio derrotó Galiana al comandante Garrote, haciéndose de mas armamento: llega Morelos á Chilpancingo, sigue sobre Tixtla y toma con esta plaza 200 fusiles, 8 cañones y 600 prisioneros: Fuentes, que habia sustituido en el mando á Cosío, trata de sorprender la guarnicion insurgente de Tixtla y es derrotado, dejando allí 400 fusiles y 3 piezas de artillería. Tres dias despues marchó Morelos con 1,500 hombres sobre Chilapa, de donde huyeron los realistas, abandonando dos cañones y algunos pertrechos de guerra; hizo allí Morelos algunos prisioneros, y mandó fusilar á un tal Gago que lo habia engañado ofreciendo entregarle el fuerte de Acapulco, y á un D. Toribio Navarro que recibió dinero para levantar gente y se pasó á los realistas. En una campaña de nueve meses, el cura de Carácuaro habia destruido ú obligado á retirarse á

todas las tropas realistas desde la costa del Sur hasta el rio de Mescala, tomándoles su artillería y armamento, y no dejando al gobierno sino la plaza de Acapulco. Ni habia tenido que luchar solamente con los realistas, pues sofocó una revolucion que contra él y la raza blanca urdian en su propio campamento David, Tabares y Mayo, á quienes mandó dar muerte.

¿Cuáles fueron sus operaciones subsecuentes?

Saliendo de Chilapa derrotó al gefe realista Musitú en Chautla, quitándole 4 cañones, 200 fusiles y 25 cajas de municiones, y pasándolo por las armas. Dió el mando de dos secciones de sus tropas á D. Miguel Bravo y D. Hermenegildo Galiana, y él con el resto, se dirigió á Izúcar, de donde rechazó á los realistas mandados por Soto; pasó por Cuantla, dejando allí á D. Leonardo Bravo con alguna gente, recogió 6 cañones de los dependientes de Yermo en la hacienda de San Gabriel; llegó á Tasco, que habia sido ya tomado por Galiana, y fusiló al comandante español García Rios. A fines de 1811 se habia apoderado de toda la tierra caliente hasta los límites del Valle de México. En union de Bravo y Matamoros y con mas de 300 hombres, acude á Tequaloya, donde acababan de ser batidos los insurgentes; rechaza á Porlier y lo persigue hasta Tenancingo, en cuya plaza deja clavada este gefe su artillería; guarnece Morelos á Tenancingo, pasa por Cuernavaca apoderándose de las ricas haciendas de aquel rumbo, y entra en Cuautla de Amilpas con 3,000 hombres al mando de Matamoros, Bravo y Galiana, haciendo llegar sus avanzadas hasta Chalco.

¿Qué se sabe de las célebres operaciones militares de Cuautla?

Los principales puntos de la línea ocupada por Morelos eran Cuautla, Izúcar y Tasco. El virey Ve-

negas resolvió que el ejército del centro, ó sea de Calleja, obrase contra Cuautla, y la division de Puebla, al mando de Llano, contra Izúcar. Morelos reunió en Cuautla 5,000 hombres y fortificó la villa con 30 piezas de artillería: contra su opinion, y solo por cumplir las órdenes de Venegas, atacó Calleja dividiendo su fuerza en cuatro columnas, que fueron rechazadas despues de seis horas de combate, saliendo mortalmente heridos el coronel del regimiento de Guanajuato, conde de Casa Rul, y el coronel de los patriotas de San Luis, Oviedo. Llano, que mandaba la division de Puebla, fué rechazado dos veces en Izúcar, y de órden superior, vino á unirse á Calleja sobre Cuautla. El sitio de esta plaza duró mas de setenta dias, en cuyo espacio hubo combates reñidísimos, levantando reductos los sitiados, é impidiendo los sitiadores la entrada de viveres. Morelos, reducido á la última necesidad, salió con sus fuerzas en la madrugada del 2 de Mayo de 1812; mas no logró burlar la vigilancia de sus contrarios, y apenas pudo salvarse con su escolta llegando al pueblo de Ocutuco, al pié del Popocatepetl, mientras el resto de su gente fué lanceado por los realistas, quienes saquearon en Cuautla la iglesia y las casas y tomaron toda la artillería que habia sido enterrada, incendiando, ademas, parte de los edificios. A consecuencia de este revés, y sin embargo de haberse cubierto de gloria Morelos por lo bizarro de su defensa, efectuóse una reaccion en sentido realista en Chilapa, Tixtla, Tasco y las haciendas de la tierra caliente, siendo aprehendido en la de San Gabriel D. Leonardo Bravo, á quien mas tarde ejecutaron en México. La revolucion cundió, sin embargo, en la provincia de Puebla, y Olazábal, que traía de Veracruz un convoy de mercancías por valor de dos millones de pesos, tuvo que abandonarlo en Nopalucan á los

insurgentes y retirarse á Perote para salvar su fuerza. Tehuacan y Orizava son tomadas, asesinándose á los españoles capitulados en la primera de dichas plazas, y, aunque la segunda es recobrada por Llano, avanza la insurreccion hácia el Oriente, interceptando toda comunicacion con Veracruz, y penetra en la provincia de Oajaca.

¿Qué nuevas operaciones emprendió Morelos?

En Chautla reunió parte de sus dispersos, derrotó á Añorve y á Cerro cerca de Ayutla; recobró sus antiguos dominios hasta Acapulco, cuyo bloqueo habia continuado su teniente Ayala desde el cerro del Veladero; marchó en auxilio de Huajuapán sitiada por Regules, y, en combinacion con los sitiados, derrotó á este gefe, haciéndose de 14 cañones y mas de 1,000 fusiles y situándose en Tehuacan, desde donde amenazaba á Oajaca, Orizava y Córdoba. Sabiendo que una fuerza realista habia salido de Veracruz al mando de Labaqui, destacó á Bravo, quien la derrotó en el Palmar, pereciendo el gefe español y tomando el insurgente 3 cañones y 300 fusiles. No fueron igualmente afortunados Trujano que sufrió un revés cerca de Tepeaca, ni el mismo Morelos que atacó sin éxito un convoy dirigido á Veracruz al mando de Porlier, y que, si bien tomó á Orizava y alguna artillería, destruyendo los considerables depósitos de tabaco existentes, al retirarse fué derrotado por Aguila en las cumbres de Aculcingo con pérdida de siete cañones. Tan luego como se le reunieron en Tehuacan las fuerzas de Matamoros y de D. Miguel Bravo, se dirigió sobre Oajaca con 5,000 hombres y 40 cañones, atacando y tomando la ciudad el 25 de Noviembre (1812); en esta funcion de armas se distinguió Terán y el ejército insurgente se hizo de 60 piezas de artillería, 1,000 fusiles y bienes considerables de los europeos, siendo fusilados los ge-

fes Saravia, Regules, Bonavía y Aristi. Morelos mandó que se jurase en Oajaca á la junta suprema, considerándola todavía como representante de Fernando VII, y sometió la provincia toda y la gran estension de costa del Sur desde Tehuantepec hasta las inmediaciones de Colima, escepto Acapulco, cuyo asedio quiso ir de nuevo á dirigir personalmente. Entretanto, una fuerza de Guatemala que atravesó la frontera con ánimo de recobrar á Oajaca, fué baticida y deshecha por Matamoros, y D. Nicolas Bravo se hacia dueño de la provincia de Veracruz, escepto el puerto y pocas poblaciones más, rechazando en el puente del Rey (hoy Nacional) á Olazábal, quien, al fin logró pasar á Veracruz y abrir, aunque momentáneamente, la comunicacion con México.

¿Qué acto heróico de D. Nicolas Bravo hallamos con orgullo en nuestra historia?

El padre de este gefe, D. Leonardo, fué traído preso á México por Calleja, al regresar de Cuautla el ejército realista; los insurgentes propusieron su cange por otros prisioneros, mas el virey no lo admitió, y como para perdonarle la vida exigia que se le presentase D. Nicolas y éste no se resolvió á abandonar sus banderas, ó desconfió de la buena fé del gobierno, D. Leonardo subió al cadalso. Dió noticia de ello Morelos al hijo, mandándole que en represalias fusilase á 300 prisioneros que estaban en su poder; D. Nicolas los hizo formar para ser ejecutados, los impuso de la muerte de su propio padre y de la órden de Morelos, y, cediendo á un arranque de generosidad digno de eterna alabanza, les perdonó la vida y les devolvió la libertad. La mayor parte de ellos, en el trasporte de su reconocimiento, abrazaron la causa de Bravo, incorporándose á sus filas.

XCIX.

Fin del gobierno de Venegas.—Sucesos en México.

¿De qué sucesos hay que hacer mencion antes de cerrar el periodo del gobierno de Venegas?

Del envio de la gran cruz de Carlos III por la rencia á este virey y al obispo de Puebla Campillo, en premio de los servicios prestados á la causa real; del fallecimiento del arzobispo Lizana, acaecido en Marzo de 1811, y del nombramiento del obispo de Oajaca, Bergosa, para sucederle; de la conspiracion descubierta en México en Agosto de 1811; de la llegada de las primeras tropas expedicionarias de España, disolucion del ejército del centro y retiro de Calleja a la vida privada; de la promulgacion de la constitucion española y sus efectos en el pais, y por último, del relevo de Venegas por su sucesor Calleja.

¿Qué se sabe de la conspiracion descubierta en Agosto de 1811?

Los partidarios de la independenciam resolvieron apoderarse de la persona del virey la tarde del 5 de ese mes en el paseo de la Viga, y llevarlo á Zitácuaro, á fin de que, en poder de Rayon, firmase cuantas órdenes conviniesen a la causa. El aviso de la prision del virey debía consistir en unos cohetes y el toque de una esquila del convento de la Merced, á cuya señal debian levantarse los barrios. La conspiracion, por denuncia de uno de los comprometidos, fué descubierta la vispera de su desenlace, y costó la vida al Lic. Ferrer y á algunos otros individuos, siendo desterrados á la Habana tres religiosos.

¿Cuál era por entonces la situacion del gobierno? Sumamente comprometida por el incremento que tomaba la insurreccion; aumentáronse los impuestos y exacciones y se recogió la plata labrada de los par-

ticulares; las partidas de insurgentes merodeaban hasta las goteras de la capital, y aunque se trató de traer á ella la imagen de Nuestra Señora de Guadalupe, se opusieron los indígenas amagando con una sublevación. En Enero de 1812 llegaron á Veracruz dos batallones de los regimientos de Asturias y Lovera, primeras tropas enviadas de España para sostener al gobierno de la colonia. Calleja, despues de la toma de Cuautla, vino á México con el ejército del centro que se dividió en varias secciones, retirándose dicho gefe á la vida privada so pretexto de enfermedades, y, en realidad, por haber tenido graves disgustos con Venegas.

¿Qué acaeció en esta época en España?

Las córtes de Cádiz desecharon la mediacion propuesta por los ingleses en favor de la pacificacion de las colonias españolas en América, y espidieron la constitucion de 1812, que escluía de los derechos de ciudadano á los individuos que tuviesen mezcla de sangre africana; empeoraba en cierto modo la condicion de los indígenas, exentos hasta allí del servicio de las armas y del pago de las contribuciones generales; nulificaba la autoridad real dejando á las córtes todo linaje de facultades, y era impracticable en las colonias respecto de la mayor parte de sus disposiciones.

¿Qué efectos produjo en Nueva España la espre-sada constitucion?

Fué solemnemente jurada por las autoridades y el pueblo, y acogida con júbilo por los amigos de la independencia, que veían allanadas con tal código la mayor parte de las dificultades de su empresa. Aunque el virey con diversos pretextos tardó lo mas que pudo en hacer efectiva la garantía de la libertad de imprenta, tuvo, al fin, que establecerla, y esto y los primeros actos electorales sirvieron de combustible

lanzado en la hoguera de la insurreccion. Los escritos del *Pensador Mexicano* deciden á Venegas á suspender la libertad de imprenta, alegando lo estraordinario de las circunstancias, y á poco, por la misma causa, quedaron sin efecto las elecciones municipales y casi todo lo demas de la constitucion; y aunque los diputados americanos clamaron en las córtes contra la conducta del virey, la regencia le prestó algun apoyo, y la suspension de la carta constitucional siguió adelante en Nueva España.

¿Qué incidente se hizo notable en México en el año de 1812?

En el aniversario de la conquista española, el 13 de Agosto, se omitió el antiguo ceremonial de la procesion del pendon, para no recrudecer el odio entre criollos y europeos.

¿Cómo terminó el gobierno de Venegas?

De vuelta de Veracruz, adonde habia llevado un convoy, el gefe realista Olazábal trajo á México á fines de Febrero de 1813 la correspondencia de España detenida en aquel puerto, y se recibió la órden de la regencia, fecha 16 de Setiembre último, relevando del vireinato á Venegas, cuyos conocimientos militares iban á ser aprovechados en la península, y nombrando para sucederle al mariscal de campo D. Félix Calleja. Este gefe, que últimamente habia recibido de Venegas pruebas de amistad y consideracion, y fungia de gobernador militar de México, tomó posesion del vireinato el 4 de Marzo de 1813. Venegas salió para Veracruz el 13 del mismo mes; fué íntegro, activo y resuelto, debiéndosele en gran parte la creacion del ejército que combatió á los primeros insurgentes, y la prolongacion del dominio español en América, y en tiempos menos revueltos habriase conquistado la fama de uno de los mejores vireyes.

C.

D. Félix María Calleja.—Operaciones militares.

¿Qué plan se propuso el nuevo virey en cuanto á las operaciones militares?

Atacar á Osorno en la provincia de Puebla, á los Villagranes en la de México y á Rayon en la de Michoacan, haciendo que las tropas obrasen al mismo tiempo contra las demas partidas de insurgentes; espeditar el tránsito de los convoyes de México á Veracruz y hácia el interior, y formar una línea militar que se opusiese á la invasion de Morelos, á quien atacarian los realistas en la misma tierra caliente si no salía de ella pasada la estacion malsana.

¿Cuáles fueron las primeras operaciones de este género bajo el gobierno de Calleja?

Derrota Iturbide en el puente de Salvatierra á D. Ramon Rayon, que iba á reprimir á Liceaga; es nombrado coronel del regimiento de Celaya y obtiene el mando militar de la provincia de Guanajuato. Castillo Bustamante se apodera de Tlalpujahua habiendo huido la gente de Rayon del cerro del Gallo, donde dejó acopio considerable de artillería y municiones, y algunas máquinas para hacer fusiles. La division de Tula ataca á Huichapan y Zimapan; en el primero de estos puntos es fusilado Villagran (a) Chito, y á consecuencia de la toma del segundo corre igual suerte su padre, haciéndose los realistas de no pocos cañones, fusiles, reses y todo género de víveres. Rubin de Celis marcha contra Osorno que estaba en Zacatlan, y éste sale á su encuentro, lo derrota, vuelve á su antigua posicion y la abandona al aproximarse el conde de Castro Terreño con fuerzas de Puebla; el gefe realista se retira despues de destruir fortificaciones y útiles de guerra; ocupa

Osorno de nuevo á Zacatlan, y atácalo sin mayor éxito Llorente cerca de la hacienda de Atlamajac, aunque sorprendiendo en seguida y causando graves pérdidas á los insurgentes posesionados de Tlasco. En la provincia de Veracruz el teniente de navío Topete organiza la defensa de la costa, y D. Nicolas Bravo, rechazado en Alvarado, se retira á San Juan Coscomatepec, lo abandona al aproximarse Monduy, y tan luego como este gefe realista se retira á fin de custodiar un convoy, vuelve aquel á ocuparlo, fortificalo; rechaza á las fuerzas de Orizava que lo atacan al mando de Andrade, se sostiene contra las de Cándano que vienen en auxilio de las primeras, y, al cabo, abandona el punto una noche sin que lo sientan los sitiadores, despues de enterrar ó clavar su artillería, y llega á Huatusco.—Matamoros, que iba en auxilio de Coscomatepec, obtiene en San Agustin del Palmar un triunfo completo sobre la brigada de Martinez que custodiaba un convoy, y hace 400 prisioneros, entre ellos al comandante Cándano á quien fusila. Mientras esto acaecia en Oriente, y los insurgentes de la Nueva Galicia se hacian fuertes en la isla de Mescala rechazando repetidas veces á sus contrarios, la provincia de Tejas, blanco ya de la codicia de los Estados Unidos, era invadida por D. Bernardo Gutierrez de Lara al frente de 400 aventureros, que se apoderaron de Béjar, asesinando al gobernador Salcedo y á algunos otros prisioneros: Arredondo, nombrado comandante general de las provincias internas de Oriente, marchó sobre Béjar y derrotó al español Alvarez de Toledo que habia destituido á Lara; fusiló á unos 200 norteamericanos, tomó 22 cañones, y Elizondo que seguia en persecucion de los fugitivos, fué asesinado por un loco.

¿Qué hacia, entretanto, Morelos?

Emprendió nuevas operaciones sobre Acapulco y

su castillo, guarnecidos de 90 cañones y auxiliados por algunos buques; tomó las alturas circunvecinas; ocupó la ciudad, que fué saqueada; apoderóse de la isla de la Roqueta, de donde se proveía de víveres el fuerte, y lo obligó á capitular, garantizando la vida y la libertad á sus defensores. Aunque llevó á feliz término esta campaña, el haber empleado en ella sus fuerzas todas dió lugar á que el gobierno acabase con casi todos los gefes insurgentes secundarios, quedando en actitud de convertir contra Morelos sus principales elementos de accion, proponiéndose oponer á este gefe y á su segundo Matamoros una línea militar desde Chilpancingo hasta Tehuacan, con las divisiones de Moreno Daoiz, Armijo y Davila. Tan luego como se trasladó Morelos al primero de los espresados puntos, efectuóse una reaccion en sentido realista en la costa chica, y Reguera aumentó sus fuerzas en Ometepepec.

¿Qué fué de la junta de Zitácuaro?

No pudiendo avenir á sus miembros, chocados entre sí al extremo de que Rayon habia tenido preso á Liceaga, instaló Morelos con ellos y con diputados que nombraron las provincias sometidas á los insurgentes, y el mismo caudillo por las que obedecian al gobierno, el congreso de Chilpancingo en Setiembre de 1813, declarando el pais independiente de España y presentando unas bases de gobierno. El congreso nombra generalísimo á Morelos, hace, á su vez, la declaracion de independenciam, y decreta el restablecimiento de los jesuitas y la libertad de los esclavos.

¿Cual fué la campaña de Morelos sobre Valladolid?

Trató el caudillo insurgente de apoderarse de dicha ciudad para establecer allí el congreso é invadir en primera oportunidad las provincias de Guanaju-

to, Guadalajara y San Luis. Al efecto, espidió un manifesto amenazando castigar severamente á los nativos del pais que siguiesen la causa real y reparir sus propiedades, y convocó sus fuerzas todas, reuniéndose en Cutzamala Matamoros, Bravo y Galiana con sus divisiones respectivas; al frente de ellas y de la gente que se incorporó en el tránsito hasta componer un total de mas de 5,000 hombres y 30 cañones, llegó Morelos á las orillas de Valladolid el 23 de Diciembre de 1813, intimó rendicion y dió principio al ataque desde las lomas de Santa María, situándose Galiana y Bravo en la garita del Zapote. La ciudad solo contaba con 800 hombres al mando de Landázuri; mas el virey habia despachado en su auxilio el ejército del Norte á las órdenes de Llano é Iturbide; estos gefes se adelantaron con algunas fuerzas y derrotaron á Galiana y Bravo, entrando el ejército en la mañana del 24. Esa tarde, habiendo Matamoros hecho bajar al llano toda su infantería, salió Iturbide con poca fuerza á practicar un reconocimiento, trabó combate, rompió la línea enemiga y penetró hasta las cumbres, estando á punto de coger á Morelos, y regresando á la plaza con 4 cañones y 2 banderas, mientras los insurgentes, en la oscuridad de la noche, seguian batiéndose equivocadamente unos con otros y acabaron por dispersarse abandonando artillería, municiones y víveres.— Morelos hizo alto en la hacienda de Purnarán; volvió á reunir 3,000 hombres y 23 cañones; salió de allí con su escolta para Tlacotepec y dejó á Matamoros, que fué derrotado nuevamente por Llano é Iturbide, aprehendido en la accion, llevado á Valladolid y pasado por las armas.

¿Qué sucesos siguieron á este desastre?

Armijo fuerza el paso del Mescala y se dirige á Chilpancingo, derrotando parte de sus fuerzas á D.

Victor Bravo. Rayon, que con el carácter de capitán general era miembro del congreso, al saber los reveses acaecidos, trata de recobrar su antigua autoridad y se marcha hácia Oajaca. El congreso, no considerándose seguro en Chilpancingo, se traslada á Tlacotepec; llegado allí Morelos con Rosains, á quien habia nombrado teniente general y segundo suyo, al tener noticia de la ejecucion de Matamoros, dispone, de acuerdo con los diputados, dar muerte á 200 prisioneros españoles existentes en la costa de Acapulco, lo cual no tuvo cumplimiento sino dias despues. El congreso se apodera del mando político, y en cuanto al ramo militar, casi no deja á Morelos otra fuerza que su escolta. Entretanto, Armijo, pasando por Tixtla y Chilpancingo, se dirigió á la hacienda de Chichihualco, derrotó á Rosains que mandaba en dicho punto las fuerzas de Galiana, los Bravos y Guerrero, y pasó á Tlacotepec en busca de Morelos y del congreso, quienes se pusieron en salvo y, perseguidos de la caballería realista, dejaron archivos y equipajes, recogidos por Armijo, quien fusiló á 38 prisioneros. Morelos fué á Acapulco, y Rosains y los demas individuos del congreso se retiraron á Ajuchitlan, de donde el segundo de dichos gefes, nombrado por el primero comandante de las provincias de Puebla, Veracruz, Oajaca y parte septentrional de la de México, llegó con mil trabajos á Huamantla. El congreso aumentó el número de sus miembros y fijó su residencia en Uruapan.

¿Cómo fué recobrada Oajaca por el gobierno?

Los gefes realistas Alvarez y Hevia se acercaron hasta Huajuapán, de donde Rayon que habia rehusado reconocer á Rosains, hoyó, y perseguido por Hevia y desbandadas sus fuerzas, se refugió en Sonolica y Omealca; Alvarez siguió con las suyas para Oajaca y ocupó la ciudad sin hallar resistencia.

¿Qué otros sucesos acaecieron entonces?

El comandante de Izúcar, Lamadrid, aprehende en Chila á D. Miguel Bravo, y este gefe que habia servido con valor y constancia á la revolucion, es fusilado en Puebla. Armijo se dirige sobre Acapulco; al saberlo Morelos, hace quemar la ciudad y degollar en ella, el Tecpan y Zacatula, por donde sucesivamente pasa, á los prisioneros cuya muerte habia acordado con el congreso; los realistas fusilan al intendente Ayala en Tecpan, se apoderan de las alturas del Veladero y recogen cuantos cañones, municiones y víveres habian acopiado los insurgentes, muertos estos ó prisioneros ó dispersos. Morelos se retiró al campo de Atijo en Michoacán á juntar dispersos y construir cañones; y aunque Galiana, en union de D. Juan Alvarez, dió en Costa grande algunos golpes á partidas realistas, fusilando á los gefes, al atacar á Avilés en Toluca fué derrotado y muerto, quedando así Morelos sin sus brazos, que eran Matamoros y Galiana; perdiendo los insurgentes todo centro directivo, y pudiendo Calleja decir en su manifiesto espedido en Junio de 1814, que habian sido desalojados de todas partes, sin que les quedase otro punto militar que la laguna de Chapala.

CL.

Continuacion del gobierno de Calleja.—Aprehension y muerte de Morelos.

¿Cuáles eran las operaciones militares por el rumbo de Oriente?

Hevia, desde Orizava, obró contra las partidas de Rosains y Rayon, que estaban enemistados al extremo de que el segundo, por no caer en manos del primero, se refugió al lado de Osorno. La revolucion habia cundido en toda la provincia de Veracruz, en

cuyo puerto, desde el año de 1812 hubo una conspiración cuyo descubrimiento costó la vida á D. Cayetano Perez y sus compañeros. El principal guerrillero, José Antonio Martínez, es atacado y muerto por Rosains á quien los demas se someten, quedando de comandante de la provincia D. Juan Pablo Anaya y de segundo suyo Victoria, que poco despues ocupó el lugar de Anaya, por haberse marchado éste á los Estados-Unidos, de agente de Rosains en solicitud de armamento. Osorno, rechazado de Tulancingo, es derrotado en Apan; D. Ignacio Rayon, que se habia situado en Zacatlan, es sorprendido y derrotado por Aguila y se refugia en el cerro de Cóporo, fortificado por su hermano D. Ramon; Rosains, despues de batido por Hevia, se hace fuerte en Cerro Colorado cerca de Tehuacan, mas, a poco es desconocido, derrotado en Jamapa y aprehendido por sus mismos subalternos, y queda al frente de las fuerzas el instruido Teran, quien las disciplina y aumenta, obteniendo en union de Guerrero, señaladas ventajas contra los realistas. Rosains se indulta, y Osorno, á pesar de sus reveses, se mantiene en los Llanos de Apam, haciendo llegar sus partidas hasta las inmediaciones de México.

¿Qué gefes realistas obraron principalmente en la provincia de Veracruz?

Aguila, Miyares y Topete, consistiendo las operaciones de los dos primeros en abrirse paso con los convoyes de México al puerto. Miyares trajo de España 2,000 hombres, tomó el puente del Rey y estableció un camino militar de Jalapa á Veracruz.

¿Qué otros hechos de armas hubo por el rumbo de Oriente bajo el gobierno de Calleja?

Osorno fué nuevamente derrotado por Concha, á quien encargó el virey la campaña de los Llanos de Apam; y Teran, que habia emprendido una espedi-

cion á ocupar á Goazacoalcos para recibir armamento de los Estados Unidos, siendo derrotado en Playa Vicente por Garrido, retrocedió y rechazó á Topete que lo atacó en la retirada, dejando en poder de los insurgentes algunas armas y municiones y espedito el camino para Tehuacan adónde se volvieron.

¿Qué hacia entretanto el congreso?

Espidió en Apatzingan el 22 de Octubre de 1814 la constitucion provisional, y, con arreglo a ella, nombró á Liceaga, Morelos y Cos para ejercer el poder ejecutivo.—Llanó é Iturbide, rechazados del cerro de Cóporo, tuvieron que levantar el campo, y el segundo de dichos gefes hizo una marcha rapida á Ario con la mira de apoderarse de los diputados; mas se fugaron estos, a consecuencia de aviso oportuno, y solo aprehendió Iturbide en Ario y fusiló al teniente coronel Abarca. El congreso y el poder ejecutivo volvieron á reunirse en Urusapan; pero la discordia, que habia ya causado la muerte de Martínez, Arroyave, Rincon y algunos otros gefes insurgentes a manos de sus mismos compañeros, haciendo que Ordóñez derrotase en Jilotepec á Rayon, renació entre los directores de la revolucion: el Dr. Cos declamó y escribió contra el congreso; Morelos lo prendió, y, condenado á muerte é indultado en seguida, tras breve cautiverio en Atijo, se indultó con el virey y se retiró á Patzcuaro, donde ejerció el ministerio sacerdotal hasta su muerte.

¿Qué otros golpes recibieron los insurgentes, y cual fué la suerte final de Morelos?

D. Francisco Rayon fué sorprendido por los realistas y fusilado en Ixtlahuaca, siendo ésta y otras muchas derrotas parciales consecuencia de la muerte de Morelos, á cuya falta, el virey, que habia confiado á Iturbide el mando de las provincias de Guanajuato y Michoacan y del ejército del Norte, dedicó

sus fuerzas todas á batir en detal á los gefes secundarios, mas desunidos que nunca. En cuanto á Morelos, habiéndose acordado la traslacion de los poderes legislativo, ejecutivo y judicial de Uruapan á Tehuacan, donde Teran fungia de gefe, reunió aquel las partidas de Bravo y otros gefes, compuestas en su totalidad de 1,000 hombres y 2 cañones, y salió con ellas el 29 de Setiembre de 1815, escoltando á los diputados y miembros de la suprema corte. Aunque el virey tuvo noticia de su intento é hizo mover diversas brigadas, Morelos, por medio de estratagemas logró ocultar durante algunos dias la verdadera direccion de su marcha, hasta que el teniente coronel Concha la supo al llegar á Tenango, pasó el rio de Mescala dos dias despues que los insurgentes y descubrió desde Tezmalaca su retaguardia. Morelos habia hecho que se adelantasen los diputados y bagajes, y, obligado á empeñar accion, formó en las lomas inmediatas su línea de batalla dividida en tres cuerpos que mandaban él, Bravo y Lobato; derrotadas las fuerzas, púsose en fuga y fué aprehendido en una cañada inmediata, y conducido por Tenango y Tepecuacuilco á México, donde se le puso en las cárceles de la inquisición. Conservó su valor y sangre fria de costumbre, y preguntado en Tenango en presencia de Concha, qué habria hecho con él si se hubiese trocado la suerte, contestó que "darle dos horas para que se dispusiese á morir como cristiano, y fusilarlo." En México se le formó causa en tres días; el caudillo se confesó responsable de todos sus actos y á nadie comprometió en sus declaraciones; la inquisicion le hizo cargos y recibió su protesta de fé, y, terminada la ceremonia de la degradacion, fué entregado al brazo secular y llevado á la Ciudadela, donde tomó ejercicios espiritnales. Concha lo sacó de allí el 22 de Diciembre, y lo llevó en un coche por

Guadalupe á San Cristóbal Ecatepec, siendo fusilado esa misma mañana, y acabando así el mas notable de los caudillos de la insurreccion.

¿Qué hizo el congreso despues de la aprehension de Morelos?

Nombró á D. Ignacio Alas para que lo reemplazase en el poder ejecutivo; los diputados llegaron á Tehuacan, y sus providencias provocaron un motin de cuyas resultas quedaron presos algunos dias, disuelto el congreso, y nombrada una junta ejecutiva compuesta de tres personas, la mas caracterizada de las cuales era Teran.

CII.

Fin del gobierno de Calleja.

¿Cuáles fueron en el órden civil los principales actos de este virey?

Para remediar la escasez de víveres, declaró libres algunos de los efectos estancados; pidió al consulado un préstamo de millon y medio y estableció una junta permanente de arbitrios; reemplazó con españoles á los empleados mexicanos de su secretaría; estableció el sistema constitucional, escepto en lo relativo á la imprenta, é hizo llevar al cabo las elecciones del ayuntamiento y de diputados á las córtes, resultando escluidos en unas y otras los europeos; instaló la junta provincial, y, no obstante el régimen constitucional, siguió obrando discrecionalmente, en lo cual lo imitaron los comandantes de las provincias; y aunque el ayuntamiento de Veracruz lo acusó por ello ante la regencia, la audiencia representó á las córtes demostrando la imposibilidad de que fuese la constitucion observada y pidiendo que se dejaran al virey todas las facultades necesarias. Calleja, ademas, reanimó el comercio enviando azogues al interior, recibiendo barras de plata, activando la acuñacion

y abriendo paso á los convoyes para Veracruz, si bien, por otra parte impuso una contribucion directa sobre rentas y propiedades y recurrió á violentas exacciones para hacerse de recursos; manejóse con prudencia respecto de Cruz y Arredondo que casi se habian independido del vireinato; concedió indulto á cuantos insurgentes lo solicitaron, disminuyendo considerablemente con esto y con las operaciones militares las filas de la revolucion; envió á España, desterradas ó con diversos pretextos, á personas notables adictas á la independencia como Villaurrutia, Fagoaga y el Dr. Alcalá; espulsó tambien á Trespalacios y Caballero por haber formado en Chihuahua el proyecto de hacer la independencia de acuerdo con los mismos españoles y evitando los males que hasta allí habia causado la insurreccion; por último, habiendo regresado Fernando VII á España y vuelto las cosas al estado que guardaban en 1808, Calleja publicó en México su decreto en Agosto de 1814, y le dió cumplimiento.

¿De qué otros hechos contemporáneos hay memoria?

Vinieron de España nuevas tropas espedicionarias; tuvo el ayuntamiento agrias contestaciones con el virey sobre jurisdiccion de los alcaldes; hubo una epidemia de fiebres y se hizo notable la escasez de limosnas; fué estinguida y restablecida la inquisicion, devolviéndosele sus bienes; renuévase la ceremonia del pendon el dia de San Hipólito; D^a Leona Vicario es estraida por los insurgentes del colegio de Belen de las Moexas donde estaba presa con motivo de sus relaciones con ellos; la esposa del corregidor de Querétaro Dominguez es traída á México y encerrada en el convento de Santa Teresa la Antigua; en 1813 se estrena la capilla del Sr. de Santa Teresa y mueren el rico propietario Yermo y el padre

Bolea, fundador del colegio llamado de las Bonitas; á consecuencia de una alarma es convertida en ciudadela la antigua fábrica de tabacos; la constitucion de Apatzingan es quemada por el verdugo en México y las capitales de provincia; hay una fuerte nevada en México el 26 de Diciembre de 1814; Fernando VII nombra arzobispo á D. Pedro Fonte, y Bergosa que habia sido nombrado por la regencia, tiene que entregarle el gobierno de la mitra de México; el obispo de Michoacan Abad y Queipo es llamado á la corte á informar acerca de la revolucion, y Calleja ascendido á teniente general y se le proroga el periodo de su gobierno.

¿Cuales fueron los últimos actos de este?

Formar causa á Iturbide, acusado de lucrar con los convoyes, y declararlo espedido para seguir mandando el ejército del Norte, no obstante lo cual, permaneció retraido en México dicho gefe; intimar al marqués de San Juan de Rayas la órden de espulsion por afecto á la independencia, y en virtud de real decreto, restablecer á los jesuitas el 19 de Mayo de 1816. Calleja dejó la revolucion sin otros gefes notables que Teran, Bravo, Guerrero y Victoria, ocupando pocos puntos, y teniendo que medir sus fuerzas con 40,000 hombres de tropa de línea y milicias provinciales, sin contar con los patriotas armados en las poblaciones.

¿Por quién fué reemplazado Calleja?

Por D. Juan Ruiz de Apodaca, teniente general de la real armada y gobernador y capitán general de Cuba: desde Veracruz hizose escoltar por las tropas que traia consigo, y cerca de Puebla fué atacado por Osorno, á quien derrotó Marquez Donallo, que habia salido á recibir á Apodaca. La vireina y sus hijas curaron á los heridos insurgentes, y el virey puso en libertad á los prisioneros, llegando á

Guadalupe, donde recibió el baston de mano de Calleja el 19 de Setiembre de 1816, y entrando al dia siguiente en México. Calleja se volvió á España y fué nombrado conde de Calderon.

CIII.

D. Juan Ruiz de Apodaca.—Campana de Mina, su muerte y pacificacion del pais.

¿Qué fases principales tuvo el gobierno de Apodaca?

Dos; la primera abraza la pacificacion casi completa de la Nueva España, y la segunda su alzamiento en favor de la independenciam.

¿Cuáles fueron los primeros hechos militares bajo este gobierno?

La derrota de D. Manuel Teran en San Andres Chalchicomula por Moran; la de Guerrero por Samaniego en la cañada de los Naranjos; la toma del fuerte de Monte Blanco, cerca de Córdoba, por Marquez Donallo; la de Boquilla de Piedras en la costa de Veracruz, por Rincon; la del islote de Janicho en la laguna de Pátzcuaro por Gastañon; la de las islas de Mescala en la laguna de Chapala por Cruz; la del fuerte de Cuiristarán en la Nueva Galicia; la capitulacion del cerro de Cóporo que defendia D. Ramon Rayon; la de Teran en Tehuantepec y el Cerro Colorado; la toma de los fuertes de la Mixteca que defendian Bravo y Guerrero, y la de la Mesa de los caballos en la provincia de Guanajuato.

¿Qué resultado inmediato produjeron estos triunfos?

El indulto de multitud de gefes, entre los cuales citarémos á Vicente Gomez, Vargas, Salgado, Guzman, Rayon, D. Ramon, Osorno y Muñiz. Gomez, Rayon, Vargas y Salgado, se alistaron con su gente al servicio del gobierno, y otros cabecillas como

Muñiz, entregaron ó mataron á sus compañeros Acogieron tambien al indulto en esa época, D. José Manuel de Herrera que antes habia sido enviado de agente á los Estados-Unidos, D. José Sotero Castañeda y D. Carlos María Bustamante; pacificáronse la provincia de Veracruz y otras muchas, y la revolucion quedó casi limitada al bajío de Guanajuato, la sierra de Jalpa y parte de Michoacan.

¿Qué fué lo que vino á reanimar á los partidarios de la insurreccion?

La expedicion de D. Francisco Javier Mina, quien, despues de distinguirse en la guerra de España contra los franceses, que lo tuvieron preso, no se conformó con la política absolutista de Fernando VII, organizó en Lóndres alguna gente, vino con ella á los Estados-Unidos, donde la engrosó, y desembarcó cerca de Soto de la Marina el 15 de Abril de 1817, espidiendo un manifiesto en favor del restablecimiento de la constitucion. Abandonó sus buques y estos fueron tomados por Beranger, despachado de Veracruz con tal objeto: sabiendo que Arredondo se adelantaba á batirlo, construyó un fortin, dejó en él 100 hombres con artillería, y se puso en marcha con 300, burlando la vigilancia de D. Felipe de la Garza, con ánimo de unirse á los insurgentes del Bajío. La fuerza que dejó en Soto de la Marina, asediada mas adelante por Arredondo, tuvo que capitular, quedando entre los prisioneros el padre Mier, que fué enviado á México.

Mina se dirigió al Sur de Tamaulipas, se proveyó de caballos, pasó entre diversas tropas realistas evitando todo encuentro, y derrotó, al fin, en el Valle del Maiz á Villaseñor. Estableció entre sus soldados la mas severa disciplina, dió libertad á los prisioneros, se abasteció de lo necesario, y no pudiendo impedir que lo alcanzara Armiñan en el camino